

Présentation de la structure associative Saisons Zéro

Saisons Zéro, désormais une association à part entière depuis juillet 2024, est un projet basé à Roubaix, occupant l'ancien monastère des Clarisses. Initialement porté par l'association *Zerm*, ce projet d'occupation transitoire s'est structuré pour devenir une organisation indépendante, poursuivant ses ambitions écologiques, sociales et culturelles. L'association a pour objet de gérer le site et d'y développer un projet pluridisciplinaire, ouvert sur le quartier et ses habitants. Elle met en place un laboratoire de frugalité visant à expérimenter de nouvelles manières d'habiter des espaces patrimoniaux en transition, tout en pérennisant les activités initiées lors de la phase transitoire.

Situé au cœur des quartiers Ouest de Roubaix, entre la rue animée de l'Épeule et des logements résidentiels, le monastère des Clarisses est devenu, grâce à *Saisons Zéro*, un lieu de vie collective où se mêlent travail, repos, rencontres, culture et écologie. Les espaces accueillent des bureaux, des ateliers pour artistes et associations, ainsi qu'une auberge installée dans les anciennes cellules des religieuses. *Saisons Zéro* propose également une programmation riche et variée tout au long de l'année, incluant des concerts, expositions, ateliers, projections de films, et conférences, en collaboration avec des partenaires locaux.

L'association poursuit ainsi les engagements pris dès les débuts du projet, en intégrant des approches respectueuses de l'environnement et en privilégiant le réemploi de matériaux. La gestion des ressources énergétiques, la conception d'espaces basés sur des technologies sobres et la réflexion sur les modes de consommation sont au cœur de cette expérimentation qui évolue au fil des saisons.

Historique de Saisons Zéro

- Création du monastère (XIX^{ème} siècle) : le monastère des Clarisses, construit à la fin du XIXe siècle, a été occupé par des religieuses jusqu'en 2008, avant de rester inoccupé pendant une décennie.
- Lancement de *Saisons Zéro* (2019) : en 2019, la ville de Roubaix, propriétaire du site, lance un appel à projets pour une occupation transitoire. Le collectif *Zerm* est désigné pour réactiver le lieu en partenariat avec *Yes We Camp*. Ainsi naît le projet *Saisons Zéro*, qui initie un modèle de réhabilitation éphémère, écologique et participatif.
- Développement du projet (2020-2023) : dès 2020, le projet se développe avec l'installation des premiers occupants, la mise en place de bureaux, ateliers, et d'une auberge. Divers événements, comme des résidences artistiques, des festivals ou des ateliers, sont organisés. Le projet évolue constamment, accueillant de nouvelles initiatives et expérimentations tout en ouvrant ses portes au public.
- Transformation en association (2024) : en juillet 2024, *Saisons Zéro* devient une association indépendante, renforçant ainsi son autonomie et sa capacité à mener ses propres projets. L'association poursuit désormais ses activités en parallèle de *Zerm*, avec pour mission de pérenniser les initiatives issues de la phase transitoire et d'étendre son influence au-delà du cadre initial.

Objectifs et avenir

Saisons Zéro a pour ambition de continuer à animer le site du monastère tout en consolidant ses valeurs de frugalité, de réemploi et de partage. L'association prévoit d'étendre ses partenariats locaux et de développer des projets concrets en lien avec la transition écologique, tout en préservant le caractère historique du lieu.